
! ! ! !生病了，直奔三甲医院；白天忙，就去晚
上看急诊。最新出炉的首份《上海市民就医情
况调查报告》显示，老百姓对医院急诊的定位
并不了解，!"#$%的人不了解或未关注过门
诊与急诊的区别；接近一半的受访者表示，如
果平时白天工作很忙没时间，更倾向于选择
夜间或周末看急诊。这一调查数据与前段时
间媒体报道的“沪上急诊间连连超负荷大量
非急诊病人占据急诊间”的新闻可相印证。市
民看病也常常看到，沪上各大三甲医院门庭
若市、排队很长，一些民众确实正把急诊当门
诊看。许多病患并不是真正紧急的、需要抢救
的病案。
“实际临床中，来急诊就诊的患者，&'%其

实并不需要急救。”中国急诊医师协会常务副
会长及上海市医师协会急诊科分会会长，瑞金
医院急诊科主任、主任医师陆一鸣教授呼吁，
市民看病莫把急诊当门诊，抢占危重患者的
“救命车道”。因为，急诊的“门诊化”倾向，必然
导致急诊医疗资源浪费，如果这样的状况继续
持续下去，对于老百姓来说，真正将来需要急
诊的时候，却有可能得不到及时救治。

急诊资源宝贵
急诊、门诊有何区别？许多市民认为，只

是一字之差，一墙之隔，“走错门”没关系。在
陆一鸣教授眼里，急诊大门在有些时候是人
们生命跑道上最后一根“救命稻草”，弥足珍
贵。细心的患者会发现，不是每个医院都有急
诊科，许多专科医院、区县医院、地段医院都
没有急诊。这是因为只有大型综合医院，专科
齐全，设备精良，诊疗水平达到一定标准的，
才有资格设立急诊科。即使在医疗水平十分
发达的美国，情况也是如此，只有“&""联网
医院”才能设立急诊接收急诊病人。
即使在综合性大医院里，急诊部和其他

专科相比，也有点“小门小户”的味道。有患者
抱怨，急诊太拥挤，开大点不好吗？陆一鸣解
释说，与医院里的其他科室不同，急诊是名副
其实的全年不打烊，每天 ()小时连轴转，全
年 !*+天从不休息。它“麻雀虽小、五脏俱
全”，投入的医疗资源非常高，容量不可能无
限扩展。而且，培养一位急诊科大夫需要长时
间训练，临床工作 !年的医生才有资格进急
诊室，且医术要较为高超全面，反应迅速敏
捷。“因为，急诊科大夫是要时刻准备着接诊
突发重症或者面临生命危险的患者，在短时
间内做出正确判断，用娴熟的医技帮助患者
与生命抢跑。”
目前在上海，急诊科大夫的宝贵时间却

很可能被头疼脑热、感冒发烧等小毛小病过
分消耗着。上海是全国医疗服务资源最为丰
富的地区之一，看病就医相对比较方便。不
过，上海市好几个大型三甲医院每年的急诊
量都要超过 !'万人次。仅以瑞金医院急诊为
例，平均每天的接待量为八九百人，周末甚至
达到过 "+''人。据调查，上海大医院急诊
&'%的病人是伤风感冒或者常见病患者，真
正的急诊病人可能只占 "'%。这就有可能造
成，有时候真正需要救命的病人不得不等待，
本来应该畅通无阻的“求生快车道”拥堵起
来，可能会丧失最佳抢救时机。那么，假如有
一天你真正需要急诊的时候，谁又能让位给
你抢救呢？

急诊怎么看
走进急诊室大门，就面临着十分规范科

学的分诊流程。为了让真正的急诊病人不被
“塞车”耽搁，上海一些医院已经推出一整套
符合医学规律和科学规范的急诊分诊制度。
医护人员通常根据年龄、性别、主诉、以前病
史、受伤部位等基本情况，以及气道、呼吸、循

环、意识等生命体征，将病人病情分为 )级。
一级急诊!属于濒危病人，病情可能随时

危及病人生命，需立即采取挽救生命的干预
措施，急诊科应合理分配人力和医疗资源进
行抢救。如：无呼吸,无脉搏病人，急性意识障
碍病人，以及其他需要采取挽救生命干预措
施病人（如气管插管病人），这类病人应立即
送入急诊抢救室。

二级急诊!属于危重病人。病情有可能在
短时间内进展至 "级，或可能导致严重致残
者，应尽快安排接诊，并给予病人相应处置及
治疗。如病人来诊时呼吸循环状况尚稳定，但
其症状的严重性需要随时关注，病人有可能
发展为 "级，如急性意识障碍,定向力障碍、
复合伤、心绞痛等。严重影响病人自身舒适感
的主诉，如严重疼痛（疼痛评分!$,"'），也属
于该级别。

三级急诊!属于急症病人。病人目前明确
在短时间内没有危及生命或严重致残的征
象，应在一定的时间段内安排病人就诊。病人
病情进展为严重疾病和出现严重并发症的可
能性很低，也无严重影响病人舒适性的不适，
但需要急诊处理缓解病人症状。

四级急诊!属于非急症病人。病人目前没
有急性发病症状，无或很少不适主诉，病人处
于急性但相对稳定的状态。
一级急诊病人，医生必须马上做出正确

的反应，立即实施抢救；二级急诊，急诊医师
应该在半小时到 "小时之内，做出处理。三级
急诊，病人应该等医生处理完一、二级急诊病
人后再来接诊和治疗。四级急诊病人，就必须
要接受等待。在欧美等发达国家，四级急诊病
人等上四五小时是很常见的。“因为在这个级
别中的急诊病人，即使等得久一点，也不会有
生命危险，这在国内外医学界已经是一种科
学共识。”

哪些病看急诊
面对不少患者一有头痛脑热，再加上工

作忙就常跑急诊室，还动不动就要求医生开
抗生素、打点滴的现状，陆一鸣坦言，感冒咳
嗽不能滥用抗生素，相对来说输液治疗风险
更大。以小儿突发高烧为例，国外父母有时也
会抱着孩子去看急诊，即使急诊挂号费再贵
（!''至 +''美元），如果医生确认是病毒引
起的，只会开两粒退烧药，并叮嘱回家多喝水
多休息即可，家长更不会要求开抗生素或者
打点滴。
与动不动跑急诊室相比，对于日常小病

的诊疗还有慢性病的管理，社区的全科医生
有能力做好相关工作，感冒发烧这样的小毛
小病在社区完全可以解决。跑到三甲医院去
打点滴，对老百姓来说不但路程远、看病负担
重，而且大医院人流量大，容易增加交叉感染
的几率，反而不利于疾病的康复。
那么，哪些病应该看急诊，哪些病应该看

门诊呢？陆一鸣指出，哮喘、心绞痛、心肌梗
死、脑血管疾病等一些医学上所称的“时间依
赖性疾病”，必须要看急诊。“以急性心肌梗死
患者为例，从进入急诊室门算起，医院各科紧
密配合实施紧急经皮心脏冠状动脉照影和成
型术（放入球囊或支架），时间必须控制在 &'

分钟内完成。如果此时急诊抢救室的医生被
很多非紧急急诊的病人占用，有可能抢占该
心肌梗死患者的一线生机。”
另外，严重创伤、大出血病人等也必须看

急诊。至于骨折，应该看具体部位，普通骨折
不危及生命的挂门诊即可，如果是车祸造成
的，有可能存有潜在伤害，应该看急诊；拉肚
子通常看肠道门诊，如果是次数多，起病急也
可以看急诊。偏头疼、伤风、咳嗽等常见病，或
者已经有一段时间的疾病，患者应该合理选
择是看急诊还是门诊。在疾病痛苦尚可忍耐
的情况下，不妨给真正需要急诊的病人，留出
一条畅通的生存跑道。因为，这可能是我们城
市每一个人的生命跑道。

本报记者 马亚宁

莫把急诊当门诊
抢占危重病人的“救命车道”
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! ! ! ! "#患急性发热性疾病，有可能
导致并发症的。一段时间的高热有
可能会引起体液丧失，导致虚脱、昏
迷、抽搐等危险的。

(#严重哮喘、呼吸困难者，突发
胸痛，心律失常有不适症状者。

!#各种急性出血患者。出血不
止可引起失血性休克，导致死亡。常
见的出血有吐血、咯血、便血、衄血、
阴道出血及各种外伤出血等。

)#疼痛。疼痛过度可引起疼痛
性休克，擅服止痛药易掩盖病情，故
突发疼痛应去医院急诊。如腹痛、腰
痛、头痛、胸痛等。

+#昏迷患者。无论是中风、脑炎
等脑部疾病，还是发热、中毒、出血、
疼痛等全身性疾病导致的昏迷，均
对脑组织有严重损伤，故一发现应
立即就诊。

*#严重高血压或血压剧烈波动
者；高血压脑病、脑血管意外患者。

此外，严重心脏疾患、各种急
性炎症造成痛苦、急性泌尿道疾
患、尿闭、血尿、急性肾功能衰竭患
者、急腹症患者、休克患者、癫痫发
作者、急性外伤、烧伤者、急性中
毒、意外事故（电击、溺水、自缢等
等）患者及其他如暴盲、尿潴留、呕
吐、腹泻等。
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陆一鸣 瑞金医院急诊科主任!主任医师
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对症看急诊

" 陆一鸣教授 本报记者 陈梦泽 摄

!外资公司白领孔小姐收入颇丰，然而对
征婚大事却很抠门，非免费绝不参加。经常
看到报纸上关于百合的报道，孔小姐光临百
合，受到“诚信红娘”瞿老师的热情接待。可
当得知要签约成为百合会员需要付费，早已
习惯免费征婚的她顿时犹豫起来。

瞿老师看到孔小姐随身拎着 -.包包，
与她聊起了“奢侈”：常听人说，买啥 -.，地摊
上包包实惠又实用。这话没错，可也要看场
合。精心装扮，恰如其分的“奢侈”，体现出你
的品位和追求，也会赢得宾客的瞩目和信任。
免费征婚是“实惠”，但也不必一概拒绝

“奢侈”。正规婚介机构实行收费会员制，因

为不是免费的，男女会员自然珍惜每一次爱
情约会，心诚则灵，婚介成功率当然就高。为
此而“奢侈”，你说值得不值得？
孔小姐轻抚 -.包包，笑道：“想想是傻，

买奢侈品舍得上千上万掼派头，偏偏不肯为
终身大事投入，再免费一切都晚了……”瞿
老师相信，她的话发自肺腑。 琴音

百合婚介! 荣获上海市婚姻介绍行业

%诚信单位&'%诚信度五星级单位& 称号(拥

有多名高级婚恋顾问)

热线!!"#$%!!&''"(#))%#*免费提供电

话和现场咨询+ 网址!***+),(-./01+234

地址!定西路 (,%%号长峰大厦 ())#室

百合婚介爱情忠告
“免费午餐”你爱吃？

! ! ! !市面上的去痘方法很多，但是作为一名
从事专业祛痘专家，我想告诉您的是，不要
走弯路，如果你青春痘只靠外敷那么你的祛
痘永远不会有结果。我写了许多关于青春痘
的文章，要知道，祛痘的效果好坏在于自己
的选择。皮肤问题不是孤立的，它是内脏的
一面镜子，青春痘只有内部调理好了，才能
把痘痘彻底去除。在祛痘中，有的人做足了
表面功夫，擦这涂那，可是到头来，脸上还是
挂着许多青春痘，红血丝、黑斑、过敏。弄不
掉也甩不开，真苦恼。如果青春痘只靠外用
方法解决，这就不是青春痘了。我们知道发
痘痘的人很着急，想尽快把痘痘去掉，吃清
热排毒的药、用激光祛痘、吃避孕药、验血

等，不必要的过度检查，弄了半天也没查出
个究竟，或者一句话就是：内分泌失调。但究
竟失在哪里却又说不出来，浪费时间又浪费
金钱。不能把青春痘当赚钱的手段蒙骗消费
者，应绝对要对患痘痘的脸负责。
上世纪 /'年代末，我从医院辞职出国

深造。回国后从事专业祛痘事业，我经过 ('

多年的祛痘经历，绝不用千人一方，万人一
法的祛痘方法，并用自己一套独一无二的方
法进行外用内调，内外兼顾，真正使体内开
了，展了，通了，舒了，青春痘也就得到完美
的去除。 余兰

杰丽专家祛痘电话!'(,,)!&&

静安区昌平路 ''%号

祛痘抛弃清热解毒
走出误区
———对准又快又好


